

UN COMPLETO LABORATORIO REGIONAL VETERINARIO EN CATALUÑA

UNA NECESIDAD URGENTE

*Barna 1976*

por el Dr. D. Jaime Roca Torras - Veterinario

INTRODUCCION

Esta necesidad ya fué señalada hace varios decenios, prueba de ello es que con la creación en 1931 de la Dirección General de Ganadería, ya entonces se preveyeron los LABORATORIOS PECUARIOS REGIONALES (y entre ellos el Catalán), los cuales en años sucesivos fueron entrando en funcionamiento; habiendo recibido ultimamente los nombres de LABORATORIOS REGIONALES DE SANIDAD ANIMAL.

SU IMPORTANCIA

Si bien de todos es conocido las funciones y misiones de un Laboratorio de tal naturaleza (en análisis, diagnósticos, epizootiología, contrastaciones, etc.), no nos cansaremos nunca de repetir e insistir en su necesidad, importancia y utilidad, en especial en los momentos actuales y futuros. Nos consta por los muy numerosos trabajos realizados que el Laboratorio Regional Catalán existente en Barcelona y desde su fundación ha llevado a cabo una muy meritoria labor en pro de la ganadería, a pesar de contar con muy limitados medios de locales, espacio, instrumental, económicos, de personal, de vehículos, etc.

Sobre su necesidad basta decir que Cataluña ocupa el primer lugar en cuanto a la producción de carne, equivalente a la cuarta parte de la producción nacional (24'95%). En 1974, fué la primera en producción de carne de porcino y equino y la segunda en carne de vacuno y ovino; el censo del ganado porcino supera al de las ocho provincias andaluzas, las cuatro gallegas y las dos extremeñas juntas; es la primera en la producción de carnes de ave y de conejo y en la producción de huevos. Y en un plano más discreto es la cuarta en la producción de leche.

En la utilización o consumo industrial de la carne, una cuarta parte de las industrias cárnicas radican en Cataluña, produciendo el 36% del total nacional.

Esta riqueza y actividad ganadera en industrial no es una realidad estática, sino que se encuentra en franco y dinámico aumento. Así la expansión ganadera en Cataluña destaca por un aumento, en el quinquenio 1970-75 de un 140% del censo porcino (frente a un 32% en el plano nacional y es constante el incremento.

La ganadería de la región se caracteriza por el predominio de una estructura industrializada e intensiva, lo que motiva el que su producción supere a la media nacional expresada en peso vivo de la masa ganadera por hectárea. Así mientras la media nacional está en 78'03 Kg/Ha en nuestra región asciende a 109'63. Estos 32 Kg/Ha de diferencia son claramente indicativos de la intensidad de la producción, con abundancia de razas selectas y preponderancia de las explotaciones de ganadería industrializada. En cuanto a Industrias de piensos en Cataluña existen el 27% del total de las existentes en nuestro país, con una cifra de producción de piensos que alcanza un valor de 18.162 millones de ptas., un 33'52% del total nacional o sea un tercio del valor nacional. Estos elevados índices de producción se logran con un porcentaje de población activa agraria muy inferior a la media nacional, lo que reafirma el carácter intensivo de la explotación.

Todo lo expuesto anteriormente equivale a un valor económicos de BASTANTES DECENAS DE MILLARES DE MILLONES DE PESETAS y cuyas pérdidas en enfermedades y producciones pecuarias bajas los Veterinarios estamos obligados a evitar y a prevenir en lo máximo posible.

Con el aumento de la ganadería tanto en cantidad como en calidad, los Veterinarios clínicos y zootécnicos en muchas ocasiones están necesitados de éstos Centros técnicos para obtener una ayuda eficaz, concreta y rápida en un diagnóstico, análisis, contrastación, etc.; ya que de su actuación acertada y rápida supondrá la defensa de muchos miles de pesetas.

#### E F I C A C I A       Y       U T I L I D A D

Aunque sea de todos conocido, seanos permitido hacer unas consideraciones sobre la eficacia y utilidad de los laboratorios de diagnóstico y análisis.

1º.- El Laboratorio es un medio auxiliar muy valioso de diagnóstico, repetimos auxiliar de diagnóstico, ya que es el Veterinario clínico el que interpretando los datos facilitados por el laboratorio puede establecer el diagnóstico.

2º.- Las muestras que se remitan, además de enviarse con rapidez, en buenas condiciones, adjuntar antecedentes, etc. deben ser representativas.

3º.- Al enviarse las muestras, se deben pedir el tipo de pruebas, análisis y datos que deben determinarse.

4º.- Los datos encontrados y facilitados por el Laboratorio sólo podrán ser adecuada y correctamente interpretados por el Clínico que asista al ganado enfermo en cuestión; ya que dispone de antecedentes, exploración clínica, datos epizootiológicos, resultados de tratamientos, etc. etc.

5º.- El laboratorio tiene sus limitaciones como antes ya hemos dicho y no cabe el error en que involuntariamente incurren algún ganadero al enviar unos cadáveres al laboratorio y preguntar "les ruego me indiquen que es lo que tienen y de que han muerto".

#### CONDICIONES QUE DEBE REUNIR UN LABORATORIO

Con todo lo citado se desprende que para que un Laboratorio Regional Veterinario, sea lo suficientemente eficaz, debe reunir entre otras, las siguientes condiciones:

1º.- Debe estar adecuadamente instalado en espacio, locales, material, instrumental, comunicaciones, etc. etc.

2º.- Debería tener como mínimo las siguientes Secciones: Anatomía patológica e histopatología, Bacteriología, Virología, Serología e inmunología, Parasitología y micología, Análisis clínicos, Toxicología y Nutrición animal y Bromatología.

3º.- Cada Sección debe tener al frente profesionales perfectamente preparados y especializados y a plena dedicación.

4º.- El Laboratorio debe funcionar continuamente o sea mañanas y tardes y también los días festivos. Recordar que la falta de rapidez es una de las principales causas de la falta de eficacia de un laboratorio.

5º.- Debe contar con vehículos para poder trasladarse a las granjas urgentemente si fuese necesario (para la toma de muestras, datos, etc. etc.).

Como vemos un Laboratorio Regional, para que sea útil y eficaz debe reunir como mínimo todas y cada una de las condiciones citadas anteriormente. La instalación y funcionamiento del mismo no puede ser una cosa improvisada, ni tampoco puede pensarse que con unos pocos millones de ptas. se pueda instalar y funcionar a pleno rendimiento; caer en tal error sería poner un mal parche.

Tambien nos consta el esfuerzo que han hecho y hacen determinados Laboratorios de Productos biológicos comerciales al realizar muchos análisis y determinaciones solicitados por Veterinarios y para ayudarle en su labor clínica; y que es mucho de agradecer, ya que en la mayoría de los casos son realizados con carácter gratuito. No obstante hay que reconocer que en algunos casos, no pueden ser lo completos y exhaustivos que deberían ser y que éstos Laboratorios desearían que fueran, y ello se debe a falta de medios, de recursos económicos o de personal.

#### CONSIDERACIONES

#### FINALES

Nosotros nos preguntamos, si Cataluña con un censo ganadero total equivalente al 25% del total español y cuyo valor real en ptas. asciende a BASTANTES DECENAS DE MILLARES DE MILLONES ¿ No puede destinarse un muy pequeño porcentaje de éste valor (décimas por 100) al funcionamiento de un LABORATORIO REGIONAL de las citadas características y que devolvería multiplicado este valor gastado? .

De lo antes expuesto se deduce que uno de los principales problemas a resolver es su desenvolvimiento económico. Actualmente en Barcelona ya se está construyendo el NUEVO LABORATORIO REGIONAL DE SANIDAD ANIMAL; pensar que de las dotaciones que se obtengan del Ministerio de Agricultura puedan ser suficientes, sería no ser realista. Bienvenida sea toda la ayuda que recibamos de éste Ministerio, pero como dice un conocido refrán " A Dios rogando, pero con el mazo dando".

La Clase Veterinaria de Cataluña por medio de sus Colegios provinciales, Jefaturas y Asociaciones en numerosas ocasiones ha recalculado la conveniencia y utilidad de un LABORATORIO REGIONAL DE DIAGNOSTICOS Y ANALISIS moderno, completo y actualizado, ya que con el mismo saldría bene-

ficiada toda nuestra ganaderia, avicultura e industrias pecuarias. Tambien nos consta que está dispuesta a trabajar, ayudar y colaborar para lograr éste objetivo.

Recordemos que un Servicio efectuado con eficacia, exactitud y prontitud aunque cueste dinero, nunca es excesivamente caro y sobre todo siempre es rentable. En cambio un Servicio deficiente, incluso regalado, en muchas ocasiones es caro.

Es por ello que aprovechamos éstas JORNADAS PREPARATORIAS DEL CONGRESO DE AGRICULTURA DE CATALUÑA, para poner en conocimiento ésta urgente necesidad que tiene la Agricultura y Ganaderia catalanas, a las cuatro Diputaciones Catalanas, Delegaciones provinciales de agricultura, Sindicatos de ganaderia, Hermanadades, C. O. S. A., Cooperativas, Granjas, Industrias pecuarias, etc. etc. para que se pueda llevar a feliz término un eficaz funcionamiento del citado Laboratorio Regional.

Muchas gracias.